

令和5年12月 東御市教育委員会 定例会会議録

1 日 時

令和5年（2023年）12月25日（月） 午前9時から午前10時まで

2 場 所

中央公民館 学習室5

3 議 題

（1）協議（審議・検討）

議案第31号～議案第37号 指定校変更の認定について

議案第38号 区域外就学の認定について

議案第39号 児童館運営委員の推薦について

議案第40号 東御市指定文化財（有形文化財・建造物）の指定について

議案第41号 東御市指定文化財（有形文化財・絵画）の指定について

（2）重点取組み

ア 不登校対応について

イ いじめの状況等について

ウ 学校ICT教育について

（3）報告

ア 教育課

（ア）就学援助費の支給認定について

（イ）長野県学校給食優良学校表彰（北御牧学校給食センター）について

（ウ）「親子で体験する家庭教育」講演会の開催について

イ 生涯学習課

（ア）新春書き初め大会について

4 出席者

○教育長

小山 隆文

○教育委員

教育長職務代理者 小林 経明

委 員 直井 良一

委 員 五十嵐 英美

委 員 小林 利佳

○その他

柳沢教育次長、柳沢生涯学習課長

安川学校教育係長、重田学校施設・青少年教育係長、渋谷文化財係長、

長岡指導主事、山口指導主事、畠田指導主事、岡澤指導主事、

山内文化財係主査、堀田文化財係員、塙田学校教育係主事

会議録

柳沢教育次長

ただいまから、12月度定例教育委員会を始めます。教育長から開会宣言をお願いします。

小山教育長

それでは、12月度定例教育委員会を始めます。

暮れも押し詰まり、残すところあとわずかになりました。何かと気忙しい日々をお過ごしのことと拝察いたします。本日は、早朝よりお越しをいただきありがとうございます。また、このあと第2回教育懇談会が、公室にて計画されておりますので宜しくお願ひいたします。

はじめに、報道でもご覧になられた方もいらっしゃるかと思われますが、11月30日（金）付けで、湯の丸観光開発株式会社様より、昨年に引き続き、市内小中学校に通う児童生徒にリフト1日券無料引換券をご寄付いただきました。

また、12月12日（火）には、田中小6年の稻田結心（ゆいと）君が、市長への表敬訪問で、バトミントンの全国大会出場の報告に出向いてくれる予定でしたが、インフルエンザのために12日は、中止ということになってしまいました。稻田君は、上田市のバトミントン少年団（クラブ）に所属しており、今回の栄冠を勝ち取ったとのことです。

続きまして、議会報告ですが、村山議員からは、不登校の現状と課題について、大塚議員からは、小学校校舎の長寿命化計画及び個別計画について、窪田議員からは、給食室と給食費、学校のパソコンについて、高木議員からは、女性のライフステージに沿った健康づくりに関わる性教育や性の多様性についてなど、大勢の方々からご質問等をいただきました。貴重なご意見やご提案でありますので、できるところからということになりますが、今後の教育行政の参考にさせていただきたいと思っております。

なお、12月16日（土）に行われました「人権尊重のまちづくり市民の集い」ですが、講師へのお礼の言葉を、急遽、五十嵐教育委員にお引き受けいただきました。本来なら私の役目なのですが、療養中で、目が見え難くメモが取れない状況でしたので大変に助かりました。虐待がテーマでしたので、やや難しさを感じましたが、五十嵐教委育委員には、素晴らしい内容にまとめ上げていただきました。ありがとうございました。例年のイベントですが、今回も、奥深さを感じる大変参考になるお話ではなかつたかなと受け止めております。

続きまして、12月15日（金）ですが、上田税務署管内の関係者にお越しをいただき、公室にて、税の標語と作文の表彰伝達が行われました。東中の子ども達、7名が税の標語で、北中の1名の子どもが税の作文で、なお、北中は作文の学校賞もあり、高橋校長先生に受け取っていただきました。作文と標語ということでジャンルは異なりますが、

両中学校で沢山の賞をいただけましたことに、担当の先生方や生徒の皆さんに御礼を申し上げたい心境です。取ろうと思っただけで、いただける賞ではありませんので、日頃からの努力の結果ではないかと嬉しく思っております。

続きまして、12月20日（水）ですが、各校のPTA会長さんにお越しをいただき、4小学校の給食室のセンター化についてお話をさせていただきました。本日の教育懇談会では、教育大綱や教育基本計画が中心議題になるかと思いますが、給食室のセンター化についても話題になるかと思いますので、情報提供ということで、PTA会長会の様子を、重田補佐から簡単に伝えていただきます。お願いします。

重田学校施設・青少年教育係長

小中学校の7名のPTA会長に説明を行い、それぞれからご意見をいただきましたが、いずれも異議なしということでした。

小山教育長

PTA会長のみなさんもお認めくださっているということありますので、御承知おきいただきたいところであります。

もう1つ付け加えますが、12月19日（火）ですが、長野県学校給食優良学校等表彰で、県内で1校ですが、北御牧学校給食センターが推薦され、県庁にて賞状を頂いてまいりました。そのお披露目を、12月21日（木）に、市長、副市長にご出席を頂き、徳嵩校長先生、酒井栄養教諭から受賞報告をしていただきました。地産地消を活かしながら、手作りのメニューを基本に取り組んでいることや、アレルギー対策専用の部屋を設けてアレルギーのある子どもさんの対応をしていること、食中毒を起こさないために、加熱や冷却後の食品の温度管理を徹底していること、ランチルームの活用や子ども達が作ったお米や大豆（味噌加工）が提供されることといった点を高く評価していただきました。

以上です。本日は宜しくお願ひいたします。

（1）協議（審議・検討）

小山教育長

議案第31号～議案第37号指定校変更の認定についてです。この内容については、個人情報の関係もありますので、内容は非公開としたいと思います。よろしいでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、上記項目の内容に関しましては、非公開といたします。

続きまして、議案第 38 号区域外就学の認定についてです。この内容についても、個人情報の関係もありますので、内容は非公開としたいと思います。よろしいでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、上記項目の内容に関しましては、非公開といたします。

続きまして、議案第 39 号児童館運営委員の推薦について、説明を求めます。

重田学校施設・青少年教育係長

説明します。現在、小林利佳委員に委嘱しているものになりますが、任期が令和 6 年 2 月 17 日で満了になります。そのため、新たに 1 名の推薦を依頼するものになります。

小林職務代理

引き続き小林利佳委員を推薦することはいかがでしょうか。

小山教育長

他にご意見ありますでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、小林利佳委員を推薦するということでお願いします。

続きまして、議案第 40 号東御市指定文化財（有形文化財・建造物）の指定について、説明を求めます。

渋谷文化財係長

説明します。東御市文化財保護条例第 4 条に「教育委員会は、市の区域内に存する有形文化財（法第 27 条第 1 項の規定により重要文化財に指定され、又は県条例第 4 条第 1 項の規定により長野県宝に指定されたものを除く。以下同じ。）のうち重要なものを東御市指定有形文化財（以下「市指定有形文化財」という。）に指定することができる。」と定められています。

なお、この 2 つの議案につきましては、事前に東御市文化財保護審議会にて内諾をいた

だいている内容であり、教育委員会での審議をお願いしたいところあります。

堀田文化財係員

「矢島家（大嶋屋）蚕種用旧冷蔵庫」について、説明します。屋根が二重になっており、断熱性能があります。1階はすべてコンクリートで囲っています。地下に二重壁構造の旧冷蔵庫があり、蚕種の保管を行っていました。こういった建物につきましては、近県はもとより、国内でもほとんど例がないということ、また、所有者が昭和5年に村長を務めており、その日記の中で日付が分かっているということから、100年以上前のものが現在にも残っていて構造的に優れているということ、これらの理由をもとに、文化財指定の提案をさせていただきます。

小山教育長

この内容につきまして、いかがでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、承認ということでお願いします。

続きまして、議案第41号東御市指定文化財（有形文化財・絵画）の指定について、説明を求めます。

山内文化財係主査

「丸山晩霞作素描41点」について、説明します。これらは、丸山晩霞記念館収蔵作品であり、記念館には500点ほどの作品が収蔵されているところですが、そのうちの41点ということになります。晩霞にとっては初期の素描です。文化財指定の理由としましては、日本アルプスを題材にした作品の中では最初期のものであること、また、制作年月、制作場所が記録されており、当時の動向が分かるということ、また、この時期は風景画初期ですが、41点のまとまった作品は非常に珍しく、絵画史においても評価されるべきものであります。こういった観点から文化財指定の提案をさせていただきます。

小山教育長

この内容につきまして、いかがでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、承認ということでお願いします。

続きまして、（2）重点取組みに移ります。ア 不登校対応について、いじめの状況については、個人情報の関係もありますので、内容は非公開としたいと思います。よろしいでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

それでは、上記の内容に関しましては、非公開といたします。

いじめの内容に関連して、最近中学生の中央公民館の利用方法について、勉強するのではなく、友だちと話していたり、騒がしかったり等本来の利用目的とは異なる使い方が見受けられます。公共の施設を利用するについて、生徒指導担当や進路担当等が子どもたちの様子を確認する等の対応が必要なのではないかということで、既に学校長には報告しております、学校も承知しています。放課後の時間の中でも人間関係に関わってくることがありますので、付け加えさせていただきました。

続きまして、ウ学校 ICT 教育について、説明を求めます。

山口指導主事

説明します。タブレット機器の不調については、今月は少なかったようです。ロイロノートについては、各学校、各学級のなかで使用が進んでいるようです。また、来年度に向けた準備のなかで、年間行事予定のデータ作成やクラス替え時の対応も始まっています。このほかに、クラブ活動の指導や各種会議の対応をしてもらいました。

小山教育長

この内容については、いかがでしょうか。

全委員

異議なし。

小山教育長

次年度も、今年度と同様の形でサポートしてもらうということでよいでしょうか。

山口指導主事

そのとおりです。2週間の中で、小中学校各1週ずつそれぞれの学校に入ってもらっています。

小山教育長

わかりました。

続きまして、(3)報告に移ります。教育課から報告をお願いします。

安川学校教育係長

(ア)就学援助費の支給認定について、報告します。(個人を特定する情報のため非公開)

重田学校施設・青少年教育係長

(イ)長野県学校給食優良学校表彰（北御牧学校給食センター）について、報告します。地産地消を活かした学校給食や手作りのメニューを基本にしている点等を評価してもらいました。12月19日（火）に長野県庁で表彰を受け、21日（木）に市長へ報告をしました。今年度、県内で北御牧学校給食センター1校のみの受賞となっています。

続きまして、(ウ)「親子で体験する家庭教育」講演会の開催について、報告します。令和6年2月24日（土）に中央公民館で開催します。長野市の牧美花さんをお呼びし、かたらいとコンサートを計画しています。教育委員の皆さんにも是非参加していただければと思います。

小山教育長

続きまして、生涯学習課の報告を求めます。

柳沢教育次長

(ア)新春書き初め大会のお知らせについて、報告します。令和6年1月5日（金）に中央公民館で毎年恒例の書き初め大会を行います。よろしければご参加いただければと思います。

小山教育長

報告ありがとうございました。

それでは、12月度定例教育委員会を閉会します。ありがとうございました。